

Una visión desde ADM.

ADM, a new vision.

Este es el último de los editoriales que escribo para la Revista ADM, ya que termina mi labor al frente del Comité Directivo 2018-2019; con este texto concluyo el trabajo de un gran equipo. Sin ánimo de abusar, me tomo la libertad de referirme a mi relación personal y profesional con la Asociación Dental Mexicana, Federación Nacional de Colegios de Cirujanos Dentistas A.C. (ADM), agrupación a la que tanto quiero y que ha formado parte de mi vida profesional a lo largo de más de 40 años. A petición de la Dra. Manuelita Solís abordo el tema. Espero no aburrir a los lectores.

Cursaba en 1972 el quinto semestre de la Facultad de Odontología en la Universidad Autónoma del Estado de México, en Toluca, cuando se llevó a cabo el Congreso Dental Mundial de Federación Dental Internacional (FDI) en la Ciudad de México, organizado por ADM. Recuerdo claramente el primer auditorio al que acudí... al abrir la puerta y escuchar a un conferencista europeo que hablaba sobre caries, se me abrió también un mundo diferente. Ese fue mi primer contacto con la Asociación Dental Mexicana.

Posteriormente el Director de la Facultad, el Dr. Jesús Montiel Navas y nuestros profesores, solían organizar conferencias con personajes de ADM, quienes vinieron a enriquecer nuestra vida académica. Recuerdo muy bien al Dr. Eduardo Ortega Zárate, al Dr. Abraham Chisikovsky o al Dr. Robin Gray. Ellos inspiraron a toda una generación de jóvenes a querer ser, en toda la extensión de la palabra, no sólo conocer o hacer, sino ser.

Después de egresar y titularme en 1978, me inscribí tanto a ADM como a mi colegio local, la Asociación Dental de León, Colegio de Cirujanos Dentistas A.C. (ADL), en donde con el paso de los años ocupé diversos puestos, especialmente el de la Comisión Científica (Educación Continua), tanto en los programas de trabajo anual como en los Seminarios de ADL, en las Reuniones Dentales de Provincia ADM León 1989, 2004 y 2009 y en congresos de la Asociación Mexicana de Periodontología. Todos los que han trabajado en comisiones en sus colegios estarán de acuerdo conmigo... una vez que empiezas a participar no dejas de hacerlo, es casi una adicción.

De manera paralela, con el paso de los años y a instancias del Dr. José Luis Castellanos Suárez, en ese



Figura 1.

momento Jefe del Departamento de Medicina Bucal de la Universidad De La Salle Bajío, había empezado a incursionar en proyectos de investigación y en la redacción de trabajos para publicación. Uno de los primeros fue: *Detección de Pacientes Hipertensos no Diagnosticados en la Práctica Dental*, publicado en 1986 en la *Revista de la Asociación Dental Mexicana*. A partir de entonces, contribuimos con diversos artículos en este nuestro Órgano Oficial de Divulgación de la ADM. Recuerdo todavía el entusiasmo que sentía cuando el editor, el Dr. Elías Grego, me recibía un trabajo y este aparecía impreso. La alegría que se siente, lo confieso, es fuera de serie.

En los años 80 me inicié en la presentación de trabajos libres orales y conferencias en congresos, instituciones educativas y del sector salud. Fue a partir del año 2000 que formé parte del cuerpo de Profesores ADM, grupo al que pertenezco desde entonces y que tantas satisfacciones me ha dado con el paso de los años al permitirme conocer de cerca los colegios y las personas que los integran.

Entre 1999-2001 fungí como presidente de Asociación Dental de León, Colegio de Cirujanos Dentistas, posición

que me permitió estar cerca de los dirigentes de ADM. Fue la Dra. Elinora Méndez quien me invitó a ocupar la subcomisión de Producción de Material Educativo. Posteriormente fui Secretaria del Consejo de Certificación ADM (2001-2004). Formé parte del Comité Ejecutivo ADM 2003-2005, como Prosecretario del Interior, siendo presidente el Dr. Armando Hernández Ramírez, quien a la postre me propuso como Presidente del Consejo de Certificación ADM durante los periodos 2004-2007, 2007-2010 y 2010-2011.

En el año 2010, el Dr. Jaime Edelson Tishman me pidió que ocupara el puesto de Editor de Revista ADM, en el que estuve desde ese año hasta el 2016, al cual renuncié para contender por la Presidencia de la Asociación Dental Mexicana. Y aquí estoy el día de hoy, escribiendo sobre mi entrañable relación con ADM, sobre cómo se fue introduciendo en mi vida profesional para estar integrada en mi persona. Soy ADM... y la quiero entrañablemente.

Cómo no agradecer no sólo los reconocimientos recibidos como el **Cum Laude** o el Premio al Mérito Odontológico Dr. Fernando Campuzano, sino el enorme privilegio de crecer y de servir. Cómo no querer y agradecer el puesto de Editor de la Revista ADM que me permitió adentrarme en el mundo de la ciencia, de las universidades e instituciones generadoras de conocimiento, mexicanas y extranjeras, y haber podido entablar amistades epistolares y cibernéticas. Esa fue una labor muy querida de la que me costó trabajo desprenderme.

Cómo no agradecer el haber podido publicar mis primeros trabajos en nuestra revista y haber podido crecer y desarrollarme en esta parte de la ciencia... y aguardar con ansiedad la publicación de uno o varios trabajos. Eso no tiene precio.

Cómo no agradecer la oportunidad de liderar el equipo de trabajo del Consejo de Certificación ADM, que nos llevó a consolidar un grupo de alto rendimiento que logró la idoneidad por la Dirección General de Profesiones, de la Secretaría de Educación del Gobierno de la República.

Y ahora que termina mi periodo en la conducción de la Asociación Dental Mexicana ¿cómo agradecer a todos los que confiaron en nosotros, a todos los socios y colegas? Hay cosas que no se pueden pagar... ésta es una de ellas. Tuve la fortuna de tener el mejor de los equipos de trabajo, todas las personas innovadoras, creativas, trabajadores incansables, que supieron leer adecuadamente los objetivos del proyecto de este bienio. A todos ellos les doy las gracias: Dr. Jorge Humberto Villarreal Rodríguez, Dr. Joaquín Gilberto Carrasco, Dr. Sigifredo Inzunza Inzunza, Dr. Armando Hernández Ramírez, Dra. Lizbeth Baeza Reyes, Dra. Nunila Georgina Gardeazabal Osorio, Dr. Sergio Curiel Torres, Dr. José Agustín Zerón y Gutiérrez de

Velasco, Dr. Salvador Ferrer Tamburini, Dr. Jaime Edelson Tishman, Dra. Gloria Guzmán Zelaya, Dra. Ma. de Jesús Velázquez Valenzuela, Dr. José Alejandro Espinosa Armida, Dr. Enrique Armando Lee Gómez, Dr. Edgar Hugo Trujillo Torres, Dr. Rolando Gonzalo Peniche Marcín, Dr. Ricardo Treviño Elizondo, Dra. Adriana Alejandra Sánchez Murillo, Dr. Francisco de Paula Curiel Torres, Dra. Ma. Esther Valdez Ramos, Dr. Ricardo Vázquez Ortiz, Dra. Hilda Arely Tamez Guajardo, Dra. María Estela Rubio Almazo, Dr. Ramón Salvador Cervantes Hernández, Dra. Addy Gloria del Rosario Méndez González, Dra. Patricia González, Dra. Luz María Liliana Acuña Cepeda, Dr. Fredy Correa Jiménez, Dr. Roberto Orozco Pérez, Dr. Luis Camilo Villanueva Campos, y muy especialmente a la Dra. Manuela Solís Gutiérrez y al Dr. Víctor Manuel Guerrero Reynoso, trabajadores incasables, ambos consejeros y amigos incondicionales. Agradezco también el apoyo del Consejo de Certificación ADM encabezado por la Dra. Martha Carolina Rodríguez, grupo de amigos entrañables, sabios y experimentados.

Muchas personas ajenas al medio me preguntan: ¿por qué sigues ahí donando tu tiempo durante tantos años? Cuando ingresen a ADM lo sabrán... los mejores amigos los encuentras aquí. ADM te forma, te hace proponerte retos y luchar para alcanzarlos, te hace querer ser mejor persona, te da identidad, te enseña a trabajar en equipo, a dirigir y ser dirigido, a pensar en la población y en cómo resolver sus necesidades de educación en salud, en cómo prevenir las enfermedades bucales o como proponer programas de trabajo para dar atención a las necesidades bucales de los más desprotegidos. Hay tanto por hacer que se necesita de todos para avanzar.

Al cierre de esta edición, la última de 2019, quiero dar a todos las gracias, en especial al Editor de Revista ADM, Dr. Agustín Zerón y Gutiérrez de Velasco, por su paciencia para recibir mis contribuciones, frecuentemente fuera de tiempo... gracias también a ti amable lector, por hacerme saber que estos textos no eran escritos en balde, que eran leídos por algunos con cierto interés. Espero en este editorial haber podido mostrar la influencia que Asociación Dental Mexicana ha tenido sobre quien esto escribe, la relación de amor que se genera.

Gracias a los socios por la confianza depositada en mi persona y... yo, como siempre... quedo a sus órdenes.

Laura María Díaz Guzmán
Presidente de la Asociación Dental Mexicana
Federación Nacional de Colegios
de Cirujanos Dentistas, AC
ADM Gestión 2018-2019
E-mail: diazlaura@hotmail.com